







SAINT-ÉMILION Cité médiévale du vin

A moins d'une heure de route au nord-est de Bordeaux, se trouve Saint-Emilion et sa juridiction, mondialement réputées pour ses vignobles et les grands vins qui y sont produits depuis des centaines d'années. Avec plus de 85 propriétés classées, la région est une véritable terre de pèlerinage que tout amateur de vin qui se respecte doit un jour accomplir.

PAR BASTIEN BAHUET

our observer les premières traces d'occupation du territoire, il faut remonter 35000 ans avant notre ère. S'y installeront plus tard les Gaulois, puis les Romains. C'est au cours du VIIIe siècle, qu'un moine breton décida de se poser à Ascumbas (ancien nom de la cité médiévale) pour y effectuer une retraite. Ce dénommé Emilion (ou Emilian), en quête de solitude, installa son ermitage dans la roche, au pied de l'escarpement qui lui offrait une exposition plein sud. Cette grotte existe toujours, elle se trouve juste en dessous de la chapelle de la Trinité, au pied de l'imposante église monolithe, qui fut

bien des années après, aux alentours du XIe siècle. Sa particularité réside dans le fait qu'elle soit essentiellement souterraine, puisqu'elle a été creusée dans la roche calcaire. C'est la plus grande église monolithe d'Europe et la deuxième plus imposante du monde. Une tour fut érigée au cours du XIIe siècle, à laquelle furent ajoutés un clocher et une flèche qui culmine à 68 m de haut. L'église est classée Monument Historique en 1883. Impossible donc de passer à côté de cet imposant édifice religieux

(visite guidée, sur réservation). Depuis

son clocher, un magnifique panorama

d'ailleurs construite en son hommage

s'ouvre sur la cité médiévale, classée au Patrimoine mondial de l'Humanité par l'Unesco, depuis 1999.

Se balader, errer, s'égarer dans les ruelles étroites et escarpées de Saint-Emilion est agréable. Ici, pas de route bitumée, mais des chemins pavés qui zigzaguent entre les vieilles habitations en pierre. Aujourd'hui, la petite commune compte moins de 2000 habitants. Son centreville est minuscule. Et vous ne serez probablement pas seul à vous y attarder puisque, chaque année, près d'un million de touristes s'y rendent. A Saint-Emilion, le temps semble s'être arrêté à l'époque médiévale. Le coeur est délimité par des





remparts. Vous passerez donc par l'une des vieilles portes en pierre pour pénétrer dans l'enceinte de la cité. Evidemment, votre balade vous conduira dans l'un de nombreux restaurants. Réputée pour son vin, sa gastronomie est également très riche! Laissez-vous tenter par la lamproie à la bordelaise, l'une des spécialités de la région. Pour le dessert, nous flanchons devant les macarons... Un délice ! Attention, on ne parle pas des petits biscuits ronds au goût de framboise, pistache ou chocolat... Les macarons de Saint-Emilion sont à base d'amande, leur forme et leur goût sont différents de ceux vantés par les bobos parisiens. Et ce sont des religieuses, les Ursulines, à l'origine de cette recette. Elles résidaient dans le couvent éponyme-aujourd'hui inhabité-, qui se situe face à la tour du Roy et que l'on peut observer. Depuis le sommet de cette tour, vous pourrez jouir d'une vue imprenable sur la cité. Il faut seulement s'armer de courage et gravir les 118 marches qui vous séparent du sommet. Avant de partir, faites un tour au cloître des Cordeliers, pour y acheter vos souvenirs ou y boire un petit verre de Saint-Emilion, avec modération.

Des châteaux, de la vigne et du vin!

Ce sont les Romains qui, les premiers, cultivèrent la vigne, ici. La région fertile est devenue plus célèbre au Moyen Age, époque au cours de laquelle la viticulture s'est intensifiée, notamment à partir du XII° siècle, période où le roi d'Angleterre et duc d'Aquitaine, Jean sans Terre, instaura la jurade. La gestion économique et politique fut alors déléguée par le souverain en échange de "privilèges sur les vins" produits dans l'une des huit communes de la juridiction. La jurade servait alors d'organisme de contrôle de qualité des vins de la région avant qu'ils ne soient exportés chez nos voisins anglais. Depuis, leur notoriété n'a fait que croître, et aujourd'hui, les vins de Saint-Emilion sont connus dans le monde entier.

En 1936, pour s'assurer de la valeur et du

savoir-faire millénaire dont bénéficient les bouteilles produites sur le territoire, le premier syndicat viticole de France crée les labels AOP (appellation d'origine protégée) Saint-Emilion et Saint-Emilion Grand Cru. Ces appellations couvrent quelque 5400 ha de vignes, dont 85 propriétés classées réparties sur les huit communes de la juridiction. Concrètement, près de 68 % de la superficie totale des communes concernées est recouverte de vignes, destinées à la production de vin rouge. Trois cépages principaux y sont cultivés : le merlot (60 %), le cabernet franc (30 %) et le cabernet sauvignon (10 %). Il existe douze appellations différentes qui garantissent l'origine des bouteilles comme provenant de la région du Grand Saint-Emilionnais. Chacune possède des caractéristiques qui lui sont propres. Alors le mieux que l'on puisse vous conseiller pour les déguster, c'est d'y aller!



Flâner dans la cité. Saint-Emilion est un musée à ciel ouvert. Nous vous conseillons de vous perdre dans les rues du centreville pour découvrir les vestiges du Moyen Age: lavoirs, portes, murailles, couvent des Ursulines... Sans oublier l'église monolithe avec ses galeries souterraines et son clocher qui offre l'une des plus belles vues sur le vignoble saint-émilionnais. Les visites se font sur réservation via l'Office de Tourisme (15 € par adulte). Monter au sommet de la tour du Roy permet également de profiter du panorama sur la cité et ses alentours (2 €).

Visiter les vignobles. Il est inconcevable de se rendre à Saint-Emilion sans prévoir une dégustation de vin.
Attention, certains domaines fonctionnent sur réservation.
Retrouvez la liste des châteaux ouverts à la visite sur le site de l'Office de Tourisme.
Généralement, les visites commencent par un parcours dans la propriété. S'ensuit une dégustation des vins. Les prix varient selon les châteaux.

Autour de Saint-Emilion.

Que ce soit à pied ou à vélo, se balader entre les vignobles est dépaysant. C'est aussi un moyen de s'éloigner de l'agitation qui peut parfois régner dans la cité médiévale, prise d'assaut en haute saison. L'Office de Tourisme propose un peu plus de 30 itinéraires pour découvrir les églises romanes, les fontaines ou encore les moulins des villages qui se trouvent en périphérie de Saint-Emilion. Libre à vous de vous aventurer hors des sentiers balisés pour découvrir les paysages viticoles par vous-même.



ACCUEIL & STATIONNEMENT

Comme dans bon nombre de lieux hautement touristiques, le stationnement peut devenir un casse-tête. Nous vous conseillons donc d'éviter, tant que possible, la haute saison pour profiter au mieux des charmes de la cité.

Plusieurs solutions de stationnement sont prévues autour de Saint-Emilion.







SAINT-EMILION

Aire communale.
Stationnement gratuit, sur un parking bitumé qui n'est pas réservé exclusivement aux camping-cars. Très bien situé, aux portes du centre-ville.
Proche route. Aucun service proposé mais WC publique à proximité.
Grand Pontet. GPS:
(N) 44°53'47"/(O) 0°09'25".

POMEROL

Aire communale à 10 mn de Saint-Emilion. Quatre emplacements sur bitume, juste en face de la mairie et sur le parking de la maison des Associations.

Cadre sympathique, entouré
de vignes. Borne Euro-Relais
pour les services (eau,
électricité, vidange des eaux
usées : 2 € le jeton, disponible
à la mairie). WC à proximité.
Rue de Tropchaud. GPS :
(N) 44°55′56″/(O) 0°11′56″.

SAINT-PEY-D'ARMENS

Accueil sympathique au château Gerbaud. Ce domaine accueille les camping-caristes de longue date. Le terrain ombragé, au bord des vignes, peut recevoir jusqu'à 50 camping-cars. Le tarif est très raisonnable (5 €/nuitée). Il est même possible d'accéder à l'eau, de pratiquer les vidanges et même de profiter de l'électricité, si besoin, contre 3 € par jour.
Tél.: 05.57.47.16.06.
Gerbaud. GPS:
(N) 44°51'10"/(O) 0°06'24".

SAINT-SULPICE-DE-FALEYRENS

Aire Camping-Car Park à 10 mn de Saint-Emilion. Six emplacements sur herbe, bien délimités, juste à côté du cimetière et de l'église, à quelques pas du centre du village. Services : 5 €. Borne de services (eau et électricité) et plateforme de dépotage des eaux grises. Rue de la Cité. GPS: (N) 44°52'25"/(O) 0°11'29".

La juridiction de Saint-Emilion compte également cinq domaines qui ont adhéré au réseau France Passion.



Saint-Emilion Tourisme (33) Place des Créneaux Le Doyenné Infos: 05.57.55.28.28, www.saint-emilion-tourisme.com